

mar los títulos de traslación de dominio, y que el año de 1608 en los momentos en que iba á ser despojada la viuda del comprador salió el cura del sepulcro y se presentó en las casas reales, firmó la escritura y dejó chamuscada con la mano la primera foja del expediente: esta leyenda apoyada por algunos escritores que escribieron con posterioridad ha dado lugar á los cuentos que se refieren sobre este suceso, que fué muy ruidoso en aquellos tiempos (1).

El año de 1707, siendo cura el Lic. D. Félix de Jaso, se trasladó temporalmente la cabecera de este curato á la vicaría de la Piedad con motivo de un horrible tumulto que se ocasionó por haber mandado el alcalde mayor tuzar el pelo al gobernador de los indios que habia desobedecido sus órdenes, oprobio que jamás perdonan los naturales: tuvo lugar el sábado de gloria y dió origen á grandes desastres: los indios apedrearon al cura que sacaba al Santísimo Sacramento para apaeiguar la sedición: murieron gran número de combatientes y fué preciso traer fuerzas de Zamora para contener á los amotinados.

Este curato ha quedado con una área de 48 leguas cuadradas y con una población de 10,000 habitantes diseminados en varios pueblos, haciendas y ranchos: lo administran el párroco y dos vicarios: tiene erigida sacristía mayor.

La parroquia que se fabricó en la época de la traslación del pueblo, era pequeña, ruin y desaseada: pero el Sr. prebendado D. José Antonio Márquez de la Mora, siendo cura de este lugar, promovió con empeño la construcción de una iglesia de-

(1) "Sucedio esto dice la leyenda, en el pueblo viejo, cuyas ruinas están patentes." *El Fenix del amor*, por D. Agustín Francisco Esquivel y Vargas. Impreso en México, en la imprenta de la Biblioteca Mexicana. 1764 en 4º. Un manuscrito del archivo general, hace tambien alusion á este suceso.

cente: en efecto, hizo levantar un soberbio edificio, de esquisito gusto, de muy buenas dimensiones y de excelente plan arquitectónico: la fachada es majestuosa y bella: si se concluye bajo el mismo plan, esta parroquia y la de Zamora formarán el orgullo de la Diócesis tanto por la pureza del estilo, como por la majestad, sencillez y buen gusto de los adornos.

En la parroquia antigua se venera una imágen de J. C. crucificado, de estatura natural que tiene mucho culto y es á la que el pueblo invoca en las calamidades públicas: hay erigidas ahí tres cofradías y hermandad de vela perpétua.

Tlasasalca depende en lo político de Purépero: cuenta con ayuntamiento, dos escuelas, oficinas de alcabalas y correos, dos mesones y algunos edificios de comodidad y buen gusto, aunque no están perfectamente ordenados en calles rectas y cómodas.

Su temperamento es frio y reseco: el clima sano: los habitantes se mantienen de la agricultura, del comercio y de la tragería: la población del casco no escede de 2,800 habitantes.

El curato linda con los de Purépero, Zamora, la Piedad y Tangancicuaro.

Dependen de este curato los pueblos siguientes:

*Penjamillo*: vicaría fija con decente iglesia parroquial, ayuntamiento, buen caserío y 3,000 habitantes que se mantienen de la tragería con mulas y de curtir pieles: dista 9 leguas de Purépero, 4 de Numanán y 6 de Tlasasalca.

*Churincio*: vicaría fija con 2,000 habitantes, regular iglesia y algun comercio.

*Acuitzeramo*: congregacion de arrieros con algun comercio, capilla y mil habitantes.

*Siniparo*: pueblo pequeño que depende del ayuntamiento de Penjamillo.

## PUREPERO.

Congregacion grande que ha crecido mucho en el comercio, poblacion y fincas urbanas: fué fundada en principios del siglo XVI á siete leguas al Este de Tangancicuaro y nueve al Sur de Penjamillo. Este lugar no tiene ejidos de bastante estension para el aumento progresivo de su cacerío.

En lo eclesiástico fué mas de dos siglos vicaría fija del curato de Tlasasalca hasta el año de 1854 en que fué erigido en curato independiente por el Illmo. Sr. Munguía.

La iglesia parroquial es pequeña y pobre: el vecindario la ha aseado y repuesto en estos últimos años; se ha proyectado hacerla nueva con la decencia que corresponde á un pueblo de mas de 8,000 vecinos: hay tambien una capilla donde se celebra misa y un campo santo decente.

Purépero tiene una bonita plaza, mas de sesenta calles y callejones, ayuntamiento, gefe de partido, receptoría de alcabalas, estafeta, tres mesones, buena portalería y casas muy bellas en su exterior.

Dependen de este curato algunas congregaciones de arrieros y haciendas de labor que aumentan la población de aquel hasta cerca de 10,000 habitantes.

Purépero tiene un comercio activo con Guanajuato, Guadalajara y Morelia; debe mucha parte de su progreso material al Sr. D. Jesus Calderon, que falleció hace pocos años.

La área del curato se regula en 21 leguas cuadradas: linda aquel con los de Tlasasalca, Chilchota, la Piedad y Tangancicuaro.

## TANGANCICUARO.

Pueblo muy antiguo, reducido al cristianismo por los padres Franciscanos y formado por los Agustinos de Jacona, quienes tuvieron ahí una doctrina fundada el año de 1553. En el capítulo celebrado el año de 1645, erigieron los Agustinos á Tangancicuaro en priorato y pusieron ahí convento con cinco religiosos.

El pueblo está situado en una hermosa llanura embellecida con la mas rica y magnífica vegetacion, regada por dos rios que pasan por el pueblo y lo hacen sumamente ameno y pintresco; su posición geográfica es á los 2º 47' de longitud y 20º 4' 30" de latitud.

La parroquia es un cañon amplio, sólido y de mal gusto, construido por los Agustinos: hace pocos años que fué reparado y adornado con altares de cantera conforme al gusto moderno; tiene además otras dos capillas de poca importancia.

Este pueblo fué vicaría fija del curato de Jacona hasta el año de 1854 en que el Illmo. Sr. Munguía lo erigió en curato independiente, que es servido por un párroco y un vicario del clero secular.

En el órden político es cabecera de Distrito: tiene ayuntamiento, escuela, casas de buena construcción y un comercio regular: su temperamento es templado: tiene dos haciendas, cinco ranchos y dos estancias: sus productos son maíz, trigo, frutas, legumbres, aceitunas y chile.

La población del curato es de 6,000 habitantes: su área de 16 leguas cuadradas. Linda con los de Xacona, Chilchota, Purépero y Zacapu.

## 4. CHILCHOTA.

Componen este curato once pueblos tan cercanos unos de otros, que sus términos se dividen con unas cruces grandes colocadas en los linderos: forman todos un grupo pintoresco en el que sobresale Chilchota que es la cabecera, situada en la Sierra á los 2º 39' de longitud y 19º 51' de latitud.

Los habitantes de estos pueblos son casi todos de raza indigena, dedicados á la agricultura, al corte de maderas y á la tragine-ria con burros y mulas.

Los terrenos son fértiles, y la cañada en que están situados los pueblitos tiene abundante riego.

Evangelizaron esta comarca los religiosos Franciscanos y Agustinos: el curato fué erigido en el primer siglo despues de la conquista: hoy lo sirve un cura del clero secular con un padre vicario: tiene 6,000 habitantes, á los cuales se les han repartido los terrenos de comunidad conforme á las leyes del Estado.

La parroquia de Chilchota es grande y de buena construccion: está dedicada á la Santísima Virgen: el pueblo tiene ayuntamiento, escuela, algunas casas decentes, y un comercio regular.

Los pueblos que dependen de Chilchota son: 1 *Tanaquillo*

2 *San Juan Carapan*, distante legua y media al Sur de Purépero, con capilla y 600 habitantes.

*Jacaro* 3 *Tacaro*, á media legua al Sur del anterior con capilla dedicada á la Santísima Virgen 300 vecinos,

4 *Ichán*; lo divide del anterior una sola calle: tiene capilla regular dedicada á San Francisco y 500 habitantes.

5 *Huánsito*; dista 500 varas del anterior: tiene buena capilla y 600 habitantes.

6 *Zopoco*: á cerca de un cuarto de legua

del anterior, con capilla dedicada á San Pedro y 400 vecinos.

7 *Santo Tomás*: pueblo con 300 habitantes y capilla: sus terrenos solo producen trigo: dista como mil varas del anterior.

8 *Acachuen*: tiene como quinientos vecinos muy bonita capilla dedicada á la Santísima Virgen y terrenos de huertas, trigo y maíz, á 500 pasos del anterior.

9 *Urén*: está muy cerca de Chilchota, á 500 varas del anterior: tiene 250 vecinos y una ruin capillita, dedicada á San Bartolo.

10 *Etúcuero* 2º: cercano á su cabecera con 600 habitantes y capilla pobre dedicada á la Santísima Virgen.

Estos pueblos distan cinco leguas de Tlasascalca, cuatro de Tangancicuaro y poco menos de dos de Purépero que son los curatos con los que lindan: ocupan una área de seis leguas cuadradas. desde los confines de Carapa hasta los de Chilchota: son todos de temperamento frio: los que están en los puntos mas pendientes de la barranca son *rescos*, los otros son bastante *húmedos*.

## PURUANDIRO.

Este pueblo era muy pequeño antes de la conquista. En el reparto del territorio que hicieron los españoles despues de la ocupacion de la capital, tocó el pueblo de Puruándiro á D. Juan de Villaseñor Cervantes en calidad de encomienda. Era Villaseñor uno de los nobles mas distinguidos que vinieron á Nueva España pocos años despues de la conquista: trajo consigo á su mujer y gran número de hijos é hijas á quienes casó con los sugetos mas ricos é influentes que habia en México. Comisionado por el gobierno para visitar algunas encomiendas y para otros negocios de importancia, se manejó con justificacion y pru-

dencia y esto debió que se le recompensara con las vastas posesiones que formaron su encomienda. Cervantes queria estenderlas hasta Pénjamo, Leon y Silao; pero Nuño de Guzman le disputó estas poblaciones, la Audiencia falló en su contra el negocio y quedó su encomienda reducida á Puruándiro, Angamacutiro, Guango y algunos otros pueblos que el rey le concedió por tres vidas, es decir, durante los dias de él, de sus hijos y de sus nietos.

En efecto Villaseñor y sus hijos gobernaron en Puruándiro hasta que, muerto el último nieto, se devolvió la jurisdiccion á la corona. La familia de aquel patriarca se puede decir que fundó á Puruándiro, porque los Villaseñores trazaron la poblacion y consiguieron que se fueran avecindando en ella gran número de españoles é indios tarascos y otomites.

El curato lo erigió el Illmo. Sr. D. Antonio Morales el año de 1568 en favor de un eclesiástico del clero secular.

La parroquia de este lugar es un edificio sólido y bien construido, pero de fea arquitectura: fué incendiada lo mismo que los demas edificios del pueblo durante la revolucion de 1810: ha sido reparada despues con buen gusto: está dedicada á San Juan Bautista. Hay en ella tres cofradías y hermandad de vela perpétua. Está servida por el párroco, tres vicarios y un padre sacristan mayor que regularmente no reside en ella, sino que encarga sus funciones á otro eclesiástico.

Antiguamente el giro de los vecinos era solo el de la agricultura y el de curtir corambres y hacer zapatos: hoy tienen un vasto comercio por mayor y al menudeo, dedicándose muchos á la trajinería con atajos de mulas y con carros: la poblacion y los edificios han aumentado considerablemente des-

pues de la independecia en términos de que Puruándiro llegó á tener en solo el casco 14,000 habitantes, de los que han emigrado muchos por las frecuentes convulsiones de la República.

A mas de la parroquia existen la iglesia del Hospital que está casi destruida, y un santuario dedicado á Nuestra Señora de Guadalupe que está en la cima de una loma contigua á la poblacion.

El camposanto tiene tambien una capilla de ánimas que se haya decentemente atendida.

El pueblo se haya situado al pié de la sierra que corre al N. O. de Morelia á los 2º 14' 30" de longitud y 20º 5' de latitud.

En las orillas de la poblacion existen unos baños termales de agua sulfúrea que son muy concurridos por enfermos que padecen males cutáneos. En el territorio del curato se encuentran las deliciosas aguas termales de Simbambaro. Nacen estas al pié de cuatro grandiosos sabinos que cubren con su sombra al manantial y á un estanque de forma circular de 30 varas de diámetro, que la naturaleza sola ha construido con las raices de los mismos sabinos tejidas y enlazadas á la manera de un enorme canasto. La temperatura de estas aguas es al calor del cuerpo humano, y su limpieza tal que se observan hasta las mas pequeñas arenas del fondo: este parece una especie de mosaico por los diversos colores de la arena que se ven brillar á los rayos del sol, bajo la transparencia de las mismas aguas. Si estos baños estuvieran en Europa producirian á su dueño una renta muy pingüe; pero entre nosotros se hayan casi abandonados en una rinconada del llano del *Cuatro*.

Dependen de este curato: el pueblo de *Aguanato*, la congregacion de *Cacalote*, 12

haciendas y 78 ranchos que contienen juntamente con la cabecera 24 mil habitantes.

Puruándiro es cabecera de partido: sus rentas municipales escuden de 3,000 pesos: tiene ayuntamiento, juzgado de letras, administraciones de alcabalas y de correos, una escuela para niños de cada sexo, una buena plaza, dos plazuelas, cincuenta y ocho calles, buenas posadas, fuentes públicas y gran número de huertas en sus alrededores.

A dos leguas de distancia de Puruándiro, á las márgenes del rio Grande, muy cerca de Santiago Conguripo, fué donde hizo alto Nuño de Guzman con las fuerzas que llevaba para la conquista de Nueva Galicia, y donde consumó el crimen que habia meditado de quemar al desgraciado Calzonzin último rey de Michoacan. Ya he dicho en el artículo de Zintzuntzan que en esta ciudad le hizo dar tormento para que descubriera el lugar donde se suponía que habia escondido los tesoros que tanto anhelaban los conquistadores: llevó consigo preso al monarca, pasó el rio el día 8 de Diciembre de 1529, y en los días siguientes le formó un inicuo proceso, lo condenó á ser quemado vivo por el supuesto delito de conspiracion, y ejecutó la sentencia en el lugar referido, de donde movió su campo, dirigiéndose por la Piedad al territorio de Xalisco.

#### ANGAMACUTIRO.

Pueblo anterior á la conquista: sus habitantes fueron bautizados por los Franciscanos Fr. Bartolomé de Estrada, Fr. Juan Padilla y Fr. Juan Badillo que acompañaron á Nuño de Guzman á la expedicion sobre Nueva Galicia el año de 1529.

El pueblo está situado en la parte baja de una loma de poca elevacion á los 2° 24' de longitud y 2° 14' de latitud. Inmediato al caserío corre el arroyo de Angulo que

desemboca, á corta distancia, en el rio grande de Lerma.

La parroquia dedicada á San Francisco es un buen cañon, con altares nuevos de muy buen gusto que ha construido el párroco actual: la iglesia antigua del Hospital y otras tres capillas mas pequeñas completan los edificios religiosos de este pueblo.

La poblacion del casco es de 7,000 vecinos y la del curato de mas de 12 mil: la industria principal consiste en la agricultura, en la tragnería y en los tejidos de rebozos y lienzos ordinarios de algodón: el maíz, el trigo, el chile y el camote, los melones, sandías, cañas y pepinos se cultivan con provecho en los fértiles terrenos de este curato; pero principalmente en la rica hacienda de Villachuato.

Las fincas urbanas de Angamacutiro son de buena construccion y de agradable exterior: la plaza está siempre bien surtida de toda clase de comestibles y el comercio comienza á reanimarse: este pueblo es cabecera del partido de su nombre, con ayuntamiento, escuelas, estafeta y receptoría de alcabalas.

Dependen de este curato los pueblos siguientes:

*Santiago Conguripo* que dista una legua de su cabecera, tres de Puruándiro y seis de Panindicuaro: se encuentra situado en el punto mismo en que se reúnen el rio de Angulo y el de Lerma: su parroquia es regular y sus terrenos sumamente fértiles.

*Panindicuaro*: pueblo grande y vicaría fija de este curato: su iglesia parroquial, dedicada á San Andrés apóstol, es muy buena, y está hoy aseada y decente: el pueblo está situado en una holla, tiene algun comercio, fincas urbanas de poco valor, ayuntamiento, escuela de niños y 2,800 habitantes.

*Epejan*: hay un pueblo y una hacienda contigua de este nombre: el primero tiene una regular capilla dedicada á San Miguel, pocas casas de buena construccion y 800 habitantes.

La área de todo el curato se regula en 38 leguas cuadradas: linda aquel con los de Puruándiro, la Piedad, Zacapu, Purépero y Pénjamo del que lo separa el rio Grande que forma el lindero entre los Estados de Michoacan y Guanajuato.

#### NAHUATZEN (1).

Pueblo muy antiguo de la Sierra situado á cuatro leguas al S. O. de Tzacapu y cuatro al Este de Paracho, de donde depende en el orden político. Fué evangelizado por los Franciscanos en 1531: es curato antiguo con buena iglesia parroquial dedicada á San Luis Obispo: está servido por un párroco y un vicario del clero secular. Su poblacion es toda de indios: asiende en la cabecera á 1,800 vecinos y en todo el curato á 7,000.

Dependen de la cabecera los pueblos siguientes:

*Cherán el grande*, dista una legua al O. de Nahuatzen: tiene iglesia bastante buena dedicada á San Francisco de Asís, algunas casas de madera de regular construccion y algun comercio los días de tianguis: su poblacion llega á 2,000 vecinos que se mantienen de la agricultura, de curtir pieles y de hacer zapatos: el vicario del curato reside frecuentemente en este pueblo: hay en él una escuela y otras dos capillas.

*Sevina*: fué antiguamente la cabecera de estos pueblos: está á una legua al S. de Nahuatzen: tiene iglesia dedicada á la Santi-

(1) Por una equivocacion se ha puesto este pueblo en este lugar: debe ir despues del curato de Paracho.

simá Virgen y 600 habitantes que se mantienen de hacer tablas y de las siembras de maíz y trigo.

*Comachuen*: dista dos leguas al N. del anterior: tiene una capilla bastante aseada, 500 vecinos que se mantienen de hacer pallas, arados y tejamanil, y algunas huertas de peras, perones y manzanas.

Nahuatzen está situado á los 2° 37' de longitud y 19° 34' de latitud: la área del curato se regula en 16 leguas cuadradas y linda con los de Pichátaro, Paracho, Chilchota y Tzacapu.

#### CUITZEO.

Pueblo situado á los 1° 44' 45" de longitud occidental del meridiano de México, y á los 20° 03' 00" de latitud, en la ribera del lago que lleva su nombre, y á 900 toesas de altura sobre el nivel del mar. El terreno en que está asentado el pueblo es una loma árida y tequesquitosa, donde se dá con abundancia el maguey.

Cuitzeo, quiere decir en lengua Michoana *tinaja*. El pueblo es de los mas antiguos del reino de Michoacan: los padres Franciscanos habian comenzado á predicar el evangelio á sus habitantes, cuando el Illmo. Sr. D. Vasco de Quiroga dió la mision á los Agustinos el año de 1550, en que la dirigía ya un clérigo. Era inmenso el territorio que administraba este solo eclesiástico, porque comprendia todo el que hoy ocupan los curatos de Yurirapúndaro, Cuitzeo, Copándaro, Guango, Puruándiro y Pénjamo. El padre Fr. Alonso de la Veracruz, provincial entonces de los Agustinos, logró que se dividiera el beneficio; y el Sr. Quiroga dejó al clérigo á Puruándiro con Pénjamo y Conguripo: y dió á los padres Agustinos á Yuriria con Cuitzeo y Guango. Cuando estos religiosos entraron á Cuit-

zéo el año de 1550, ya los indios estaban bautizados por los Franciscanos de Tzintzuntzan y por el clérigo que residía en Guango; pero, como dice el padre Basalenque, *solo esto tenían de cristianos*: faltábalas la predicación, las iglesias, la administración de los Sacramentos y la civilización. Así es que, cuanto es y cuanto tiene Cuitzéo lo debe al celo y caridad de aquellos religiosos. Dije antes que el pueblo está situado en la costa de la laguna: el agua de esta es desabrida y salada por el mucho tequesquite en que abunda el terreno: se cria en ella un pescadito pequeño muy sabroso que los indios llaman *charai*: gran número de gentes se mantienen con la pesca de estos charares que venden en los mercados vecinos de Morelia, Acámbaro, Salvatierra, Yuriria y la Congregación de Uriangato. El río de Morelia que surte de agua á este lago conduce á el gran cantidad de pescados bagres que abundan por el lado oriental. En los años de poca lluvia la laguna se seca enteramente, y en su vaso se dá la yerba conocida con el nombre de *varilla* que sirve para fabricar el vidrio.

El antiguo curato de Cuitzéo comprendía también á Copándaro, que hoy es curato separado al cargo de un eclesiástico secular: actualmente tiene aquel tres vicarías fijas, que son *Huandacareo*, *Santa Ana Maya* y *Huacao*, en las que reside un religioso encargado de la administración. En la cabecera vivían el cura, dos vicarios y una comunidad de cuatro á seis sacerdotes.

La parroquia es un magnífico cañon de 70 varas de largo y 15 de ancho, de bóvedas, con muy buen órgano y una bonita torre construida en 1612 por Fr. Gerónimo de la Magdalena. Los altares fueron renovados en estos últimos años con muy poco gusto y con notable desigualdad: su

estilo es demasiado moderno y no pueden estar en armonía con los antiquísimos objetos que los rodean. Este defecto se nota en muchas iglesias de los pueblos del obispado: el gobierno diocesano ha tomado ya medidas para que las reparaciones de las iglesias se hagan con gusto y uniformidad. El patron del lugar es Santa María Magdalena: el claustro del monasterio lo fabricó el prior Fr. Gerónimo de Morante: es todo de bóvedas hasta las caballerizas.

En el mismo cementerio de la parroquia está el Hospital, capilla pobre y aseada que tiene unos capitales fincados con que costear el culto.

En los años trascurridos desde 1832 hasta 1850 construyó el Sr. D. N. Izquierdo una bonita iglesia dedicada al culto de Nuestra Señora de Guadalupe. Cuando este templo tenga altares de piedra estucada tan bellos como el cañon y portada, será uno de los mas hermosos de la comarca.

El convento de Cuitzeo ha sido muchos años casa de estudios de donde han salido hombres insignes por su virtud y literatura, como Fr. Diego de Villarrubia, Fr. Alonso de Castro y Fr. Cristobal Sayas, que gobernaron con acierto la provincia y se distinguieron por su predicación y sus escritos.

En la parroquia hay cofradías del Santísimo, de Nuestra Señora del Socorro, de Animas y de vela perpétua.

En la sacristía de esta parroquia hay una pintura regular de Baltazar de Chaves.

*Huandacario*, dista cuatro leguas al P. de la cabecera: es un pueblito menos triste que Cuitzeo, situado en una pequeña colina: tiene una plaza regular, algunas calles ordenadas y una iglesia con cruceros, no muy aseada: cerca del lugar hay un baño deli-

cioso de aguas termales semejantes á las de Coincho.

La población del lugar es de 2,300 habitantes.

*Santa Ana Maya*, es una población mas numerosa que la anterior: era antiguo priorato; está situado á poca distancia de la laguna, seis leguas al S. E. de Cuitzeo, y cuenta con 2,500 habitantes. Su iglesia es bastante capaz y aseada.

*Huacao*, pueblo de mil vecinos con regular iglesia: dista 1,500 varas de Santa Ana, y legua y media del pueblo de *Iramuco* situado también en la orilla de la laguna en la parte de esta que pertenece al Estado de Guanajuato. Huacao fué antes de la conquista una especie de plaza fuerte de los indios otomites que se mantuvieron en guerra hasta el año de 1580. En sus inmediaciones se han descubierto *nopales con la semilla de la grana*.

En estos pueblos hay cementerios contiguos á las iglesias.

Depende también de este curato el pueblo de *Capacho* donde hay una capilla dedicada á una imagen de J. C. que tiene gran veneración entre los indios.

La temperatura de todos estos pueblos es templada y húmeda: el clima sano, sin mas enfermedad dominante que las calenturas intermitentes que aparecen al disecarse las aguas de la laguna.

Los habitantes se mantienen del producto de sus canoas, de la pesca, del pulque que sacan de los magueyes, que es el mas celebrado de todo Michoacan, y de la agricultura.

Cuitzeo fué cabecera de partido: tiene ayuntamiento, estafeta, administrador de rentas, dos escuelas de hombres y una de mugeres, tres mesones y algunas casas de buena construcción.

La población del curato es de 16,000 habitantes, de los cuales dos terceras partes son indios tarascos que entienden bien el castellano.

Este curato linda con los de Yuririapándaro, Huango, Chucándiro y Acámbaro. Su área se regula aproximativamente en 48 leguas cuadradas.

Hace algunos años que se ha pensado construir una calzada en todo el vaso de la laguna para facilitar el tránsito con carruages de Morelia á Guanajuato: este importante proyecto será realizado dentro de poco tiempo, porque una compañía de accionistas ha hecho al gobierno propuestas ventajosas que probablemente serán aceptadas.

El camino carretero de Morelia á Cuitzeo, se debe á la constancia del Sr. prefecto D. Gregorio Patiño, lo mismo que el establecimiento de la primer línea de diligencias entre aquella capital y Guanajuato por esta misma vía, cuya empresa protegió por todos los medios de su resorte: estas dos mejoras de la calzada y del camino van á aumentar notablemente la población y comercio de Cuitzeo.

#### GUANGO.

Este pueblo fué muy célebre en los primeros años de la conquista por haber sido la residencia del famoso Encomendero D. Juan de Villaseñor Cervantes, á quien Carlos V. concedió la jurisdicción de muchos pueblos durante el tiempo de su vida y de tres de sus descendientes en línea recta.

Guango está situado á los 2° 6' 30" de longitud y 20° 2' de latitud del meridiano de México en medio de una cercada de montañas elevadas, ó por mejor decir en el fondo de una grande hoya de la que no se puede salir sin dominar los cerros que lo

rodean, con escepcion de la cañada por donde corren las aguas. En sus inmediaciones hay algunas ciénegas y lagunas que hacen el temperamento húmedo, frio y poco sano.

Los indios que lo poblaban antes de la conquista le llamaron *lugar de enfermos* que es lo que quiere decir la palabra *Guango* en idioma Tarasco. La fecha de la encomienda de Villaseñor es anterior al año de 1631 en que Nuño de Guzman emprendió la conquista de Nueva Galicia, porque entonces le disputó Cervantes ante la audiencia los terrenos conquistados.

El año de 1536 mandó el Encomendero á un clérigo que residiera en Guango: este eclesiástico bautizó y comenzó á civilizar aquellos indios. Villaseñor Cervantes era noble, de una familia muy distinguida de España: vino al país casado, con muchos hijos é hijas que enlazó con las personas mas condecoradas de Nueva España." De él salió, dice el padre Basalanque, todo lo bueno que tiene la provincia (de Michoacan) en linages; los Villaseñores, Cervantes, Orosocos, Avalos, Bocanegras y Contreras, á quienes repartió sus tierras, que son todas las buenas que habia en la provincia mirando de Guango al río Grande. Todos estos caballeros aunque tenían sus casas muy grandes y ostentativas en sus haciendas, mas las pascuas y fiestas grandes se juntaban en Guango y habia tanto lucimiento, tanta carrera y festejo que le llamaban la *corte chica*." Villaseñor y sus hijos poseyeron en Encomienda juntamente con este pueblo, donde fijaron su residencia, los de Puruándiro, Conguipo, Penjamillo y Numarán. Los últimos descendientes de este potentado son los marqueses de Guardiola que son todavía propietarios de algunos de esos terrenos. El Sr. D. Agustin de Iturbide descendiendo tambien de una rama de los Villaseñores, establecida en Valladolid.

Ya he dicho al hablar de Cuitzeo que el año de 1550 dió el Illmo. Sr. D. Vasco de Quiroga á los religiosos Agustinos el curato ó doctrina de Guango. Estos comenzaron una iglesia tan costosa que no la pudieron concluir con la magnificencia con que habia sido proyectada: solamente quedan las paredes de este templo: la iglesia parroquial que actualmente existe es la que estaba destinada para sacristía de aquel: en esta parroquia pequeña fabricó Villaseñor una capilla y una bóveda sepulcral para su entierro y el de su familia: y en efecto, en ella están sepultados tanto su cadáver, como los de algunos de sus hijos.

Contiguo á la iglesia estaba el monasterio construido de bóveda, y todo de piedra de sillería. En la huerta hay unos ojos de agua que tiene fama de ser la mejor de aquellos contornos.

En ninguno de los pueblos de Michoacan hicieron tanto estrago las pestes entre la clase india como en Guango: esto ha hecho que haya disminuido ahí tanto esta raza, en términos de que apenas compone hoy una 8ª parte de la poblacion del curato.

El año de 1585 sufrió Guango el último ataque que le dieron los indios chichimecas: hicieron estos mucho daño al pueblo en lo material y dieron muerte á gran número de vecinos: pero los padres Agustinos Fr. Gerónimo de Guzman que era el prior y Fr. Francisco de Saldo, resistieron heroicamente y persiguieron á los invasores hasta quitarles los prisioneros. Fué tanta la fatiga que tuvieron en esta expedicion; que á ambos les costó la vida.

Guango quedó gobernado en lo espiritual por los Agustinos, hasta el año de 1775 en que se secularizó el curato. Hoy lo sirve un eclesiástico del clero secular, con dos

vicarios que le ayudan en la administracion.

La iglesia ha sido renovada en estos últimos años: su patron es San Nicolás Tolentino: hay en ella dos cofradías y un capital pequeño destinado á obras pías.

La poblacion del curato es de 6,500 habitantes: este linda con los de Yuriria, Chucándiro, Puruándiro y Angamacutiro: su área se regula en 20 leguas cuadradas.

Guango dista ocho leguas de Cuitzeo. 6 de Yuriria, cuatro de Chucándiro y 5 de Puruándiro de cuyo partido depende en el órden civil.

Tiene este pueblo ayuntamiento, dos escuelas, una decente plaza, algunas calles arregladas y regulares fincas urbanas.

Los habitantes se sostienen de la agricultura, la tragería, el comercio al menudeo y de la alfarería á que han comenzado á dedicarse en estos últimos años.

#### CHUCANDIRO.

Pueblo sumamente ameno, anterior á la conquista, aunque de muy poca poblacion en aquellos tiempos. El Illmo. Sr. D. Vasco de Quiroga lo erigió en vicaría secular. El año de 1576, siendo párroco D. Mateo de Castro, renunció el beneficio y tomó el hábito de religioso franciscano: el Illmo. Sr. D. Fr. Juan de Medina Rincon concedió entonces la visita á los padres agustinos: entraron estos al curato el año referido y levantaron una pequeña iglesia. La parroquia que hoy existe es decente y cómoda: fué construida el año de 1642 por el R. P. Fr. Felipe Vergara, á quien debe este pueblo la iglesia, el convento, el hospital y las mejoras materiales de la bella hacienda llamada tambien de *Chucándiro*. Hubo en este convento por algunos años una comunidad respetable. Cuando el curato se secularizó, el convento dejó tambien de existir.

La iglesia parroquial, dedicada á San Nicolás Tolentino, fué renovada en estos últimos años: está servida por un cura y un padre vicario.

La poblacion del beneficio es de 6.000 habitantes. El pueblo está situado á los 1º 56º de longitud y 19º 59' de latitud del meridiano de México al Poniente de la laguna de Cuitzeo.

Los habitantes de este curato se distinguen por su buena figura, especialmente las mujeres.

Son muy celebradas en todo Michoacan las deliciosas aguas termales de Chucándiro por su temperatura al calor natural del cuerpo humano, por su limpieza y por sus virtudes medicinales. Contienen dichas aguas mucho ácido hidroclorico en disolucion: son tan sensuales que los que se bañan en ellas permanecen dentro del baño muchas horas.

Al abuso de estos baños atribuye el padre Basalanque la disminucion extraordinaria de los indios de Chucándiro. "Es pues, dice, tan gustosa el agua, que los indios de la medicina hacen vicio, y se están de dia y de noche en ella; y así traen abiertas las carnes y cualquiera inclemencia de frio ó de calor, ú otras circunstancias, les dañan de modo que enferman mucho y engendran poco."

El padre Landivar ha consagrado algunos de sus versos latinos en elogio de estas aguas: hay en estos manantiales la particularidad de que casi de una misma fuente salen la agua fria y la caliente: solo debo añadir que los gálicos que las toman se agravan de muerte. La temperatura de Chucándiro es templada y su clima muy sano. Los habitantes se mantienen de la pesca, la agricultura, y las frutas de las huertas que cultivan.

En lo político, tiene ayuntamiento que depende de la prefectura de Puruándiro: hay además escuelas de ambos sexos, una plaza, algunas casas de bella construcción y calles bien ordenadas.

Linda el curato con los de Cuitzeo, Capula, Copándaro y Guango: su área se regula en 15 leguas cuadradas.

### COPANDARO.

Este pueblo es también muy antiguo. Está situado en la orilla meridional del lago de Cuitzeo.

La palabra *Copándaro* quiere decir *lugar donde abundan los aguacates*; y efectivamente hay muchos de estos árboles en sus cercanías: el pueblo es muy ameno, se halla rodeado de huertas que se riegan con el agua que baja de la serranía inmediata de la cual se surten también las fuentes de la plaza y del convento.

Ya dije en el artículo anterior que fué vicaría del curato de Cuitzeo, del que dependió 16 años hasta el de 1566 en que fue hecho priorato del orden de los Agustinos: después el Illmo. Sr. D. Antonio de Morales lo erigió en curato separado el año de 1570.

La parroquia es de 55 varas de largo y 13 de ancho, de bóveda y de mejor gusto que la de Cuitzeo: fué comenzada en 1560 y concluida en 1567 por Fr. Gerónimo de la Magdalena quien hizo la torre, los altares, el cementerio y la sacristía; aquel venerable religioso plantó con sus manos los cipreses y naranjos que aun existen en el atrio, lo mismo que algunos árboles de la huerta. El claustro tenía doce celdas de bóveda.

El curato se secularizó hace cerca de 100 años y el convento quedó de casa para ha-

bitación del párroco. Un solo eclesiástico sirve el curato, diciendo dos misas los días festivos.

La parroquia tiene por patrono al apóstol Santiago: hay en ella dos cofradías y un regular campo santo: los altares han sido renovados pobremente.

En 30 de Febrero de 1598 recibió Cristóbal de Tápia una comisión del virey D. Gaspar de Zúñiga para reducir á congregaciones varios pueblos pequeños inmediatos á Copándaro. Esta comisión la concluyó D. Alonso Ramírez de Arellano en 1600; dejando por este motivo de existir algunas rancherías y dos pueblitos de poca importancia.

La temperatura del lugar es templada; su clima muy sano: la población del curato es de 3,800 habitantes.

Hay en Copándaro otra pequeña iglesia llamada el Hospital.

Dependen del curato el pueblo de *San Juan Tararaméo* que está al pié de la cuesta de su nombre y cerca de la playa de la laguna, al frente de Cuitzeo: el lugar tiene una ruín capilla y unos baños de aguas termales de temperatura bastante elevada.

En la hacienda llamada de San Juan, que está un poco más alta que el pueblo y á distancia de 500 varas de éste, hay también una capilla aseada donde se celebra la misa algunos días.

Los habitantes de este curato se mantienen de la pesca, el tráfico con las canoas, la agricultura y la hortaliza.

Copándaro tiene ayuntamiento, una escuela, una plaza, diez calles pequeñas y gran cantidad de huertas.

El curato linda con los de Chucándiro, Tarímbaro é Indaparapéo: su área se regula en diez leguas cuadradas.

### LA TIERRA CALIENTE.

De propósito he dejado para lo último las noticias sobre los pueblos de la tierra caliente por ser tan diferentes de los otros en clima, como en productos, en costumbres y aun en idioma: porque el estado moral en que se encuentran es peor que el que tenían en tiempo del gobierno español; porque desde la independencia hasta nuestros días, destruidos y profundamente desmoralizados estos pueblos por las continuas revueltas del país, el gobierno civil no ha promovido en ellos una sola mejora material, ni abierto una escuela, ó un hospital; á la vez que disminuido el número de eclesiásticos, apenas han podido atenderse las necesidades espirituales de aquellos desgraciados habitantes. En vano el Illmo. Sr. Portugal gastó sumas inmensas para erigir un colegio en el centro de esos ardientes y mortíferos lugares: en vano el Illmo. Sr. Munguía trató de establecer un convento de propaganda en Zintzuntzan, para formar misioneros que llevaran la luz y la moral á esos pueblos; todos los esfuerzos de la Iglesia han sido infructuosos por nuestras discordias civiles. Tiempo es ya de dirigir una mirada compasiva á más de ciento cinco mil desgraciados que habitan estas regiones: tiempo es ya de desarrollar los elementos variados de riqueza en que abundan, de procurar disminuir sus penalidades, y de hacerlos participantes de nuestros goces sociales. Con estas miras daré á conocer estos países, presentando las pocas noticias que he podido adquirir de ellos.

La tierra caliente de Michoacan se es-

tiende desde el grado 1° 10' hasta el 4° 30' de longitud y desde el 17° 53' hasta el 19° 15' de latitud en una área de 1875 leguas cuadradas, que contienen 108 mil habitantes.

La tierra caliente del Estado de Guerrero que pertenece al Obispado tiene 7 curatos, una área de 877½ leguas cuadradas y 75 mil habitantes; de estos curatos hablaré separadamente, contrayéndome por ahora á los curatos de la primera.

Los religiosos Franciscanos fueron los primeros que penetraron en esta zona, bautizaron á los indios y se redujeron después á las tierras templadas y frías. Los Agustinos y los clérigos fundaron los pueblos, abrieron los caminos y establecieron lo que hay de bueno y útil en estos lugares. Durante la dominación española poco se adelantó en la civilización; pero después de la independencia se va destruyendo cuanto se había edificado en tres siglos de paciencia, de abnegación y de constancia por parte de los obreros evangélicos.

Como la población es tan corta y el terreno tan estenso, ni se pueden mantener los ministros, ni es posible que atiendan cumplidamente á sus feligreses. Apenas hay 28 eclesiásticos en los 19 curatos de tierra caliente: da lástima ver el atraso en que se hallan estas poblaciones, tanto en los conocimientos religiosos como en los morales: en ninguna parte convendría tanto un colegio seminario como en estos lugares.

El termómetro de Reaumur ha llegado á

mayo y junio: en el invierno rara vez baja de 24. En los lugares húmedos la mortalidad es siempre superior á los nacimientos como en Pinzándaro y Urecho, cuyos pueblos fué necesario destruir para situarlos en clima menos mortífero.

Las enfermedades dominantes son las calenturas intermitentes, los tifos, las disenterias, las inflamaciones intestinales, y sobre todo las enfermedades endémicas del buche y de la quiricua ó pinto. Miles de causas se han asignado á esta enfermedad; ya las malas digestiones que ocasionan la relajacion de los intestinos, ya el virus venereo, ya los miasmas deletéreos de la atmósfera húmeda y caliente, ya en fin un vicio de la sangre producido por la calidad de los alimentos.

Algunos sostienen que este horrible mal no se conocia antes de la erupcion del volcan de Jorullo; otros, y creo que no es lo mas probable, aseguran que tomó su origen del comercio carnal del hombre con las caimanas. La enfermedad del buche se atribuye á la naturaleza de las aguas del país.

Riegan la tierra caliente de Michoacan los rios de las Balsas, del Marques, de Tepalcatepec, de Coaguayana, de Zitácuaro y algunos otros de menos importancia; sin embargo, hay territorios sumamente resacos que en tiempos en que se dilatan las lluvias carecen de aguajes: el ganado entonces se enferma del piojo que ocasiona la muerte de miles de reses, mulas y caballos: este terrible mal es contagioso al hombre.

La tierra caliente produce multitud de palos, resinas y plantas medicinales sumamente esquisitas, de las cuales indicaré algunas con los usos comunes que el pueblo hace de ellas para curar ciertas enfermedades.

La cáscara del palo mulato en infusion

se aplica con buen éxito para curar las fiebres. Se encuentra este árbol en Huetamo.

El *Guayacan* se da en Pungarabato y Huetamo: en Coyuca hacen de su tronco estribos de silla de montar, molinillos y algunos otros artefactos: se usa para el gálico y enfermedades de la piel.

El *Tabachin*, arbolito bellissimo que se parece algo al tamarindo y da una flor graciosa y elegante: con el cocimiento de esta flor se curan las calenturas intermitentes: se halla en todas partes de tierra caliente.

El *Coautecomate* ó Huaje Siriam abunda en Sirándaro y Huetamo: se usa para las enfermedades del pecho y principalmente para curar toda clase de llagas y tumores.

La *Belladona*, cuyos usos son muy conocidos.

El *Piñoncillo*, purgante diástico de donde se saca el coto.

El *Huaco*, que sirve para curar las picaduras de los animales ponzoñosos y para otros muchos usos. Estas tres anteriores plantas se dan en la sierra de Maquili.

La *Uva silvestre*: sus racimos pesan hasta una arroba: el grano es mas grande que un tejocote comun: se hace con ella una conserva gustosa con que se mueren las lombrices.

La *Cabeza de negro*: fruta con la que se produce una fiebre que dura todo el tiempo de la digestion: esta fruta y la anterior se dan en los montes de Coaguayana.

El *Cacahuacachi*, árbol corpulento que produce una semilla aceitosa que se usa machacada para hacer crecer el pelo y curar la tiña: me han asegurado que con el aceite que produce se puede fabricar jabon: no lo creo imposible porque hace algunos años ví en Silao hacer uso del aceite de higuerrilla y del de cacahuete mezclados con la manteca, para formar el jabon.

La *Panicua*: árbol que da en racimos unas flores amarillas con cuyo cocimiento se curan los indios la ictericia en tres ó cuatro dias: se da, lo mismo que el anterior, en Huetamo, Pomaro y Coalcoman.

El *Zirate*: flor blanca rosada que sirve para curar el dolor de costado.

En fin, se producen la goma laca, el incienso, el bálsamo y multitud de resinas, aceites y gomas de uso comun para la medicina y las artes.

La gran cordillera de la Sierra madre, viniendo del Estado de Guerrero, atraviesa á Michoacan en sus 39 leguas de costa, no muy distante de ella: pasa por Pómaro, Maquili y Coalcoman, por cuyo municipio entra al Estado de Colima: esta serrania está casi despoblada en términos de no haberse hasta hoy deslindado la propiedad en muchos puntos: admira ciertamente que el valor de las fincas rústicas y urbanas del inmenso partido de Coalcoman apenas ascienda en la actualidad a 26,725 pesos.

Nueve ó diez cuadrillas y algunos ranchos miserables componen la poblacion agrícola del partido de Coalcoman que comprende su curato y los de Tepalcatepec, Coaguayana, Aguililla y Maquili: los curatos restantes de Tierra Caliente están mas poblados, sus terrenos tienen mejor cultivo, y es por lo mismo mas alto el valor de la propiedad. Las haciendas de Ario valen mas de un millon de pesos, las de Turicato mas de 500 mil, las de Huetamo 350 mil, y otro tanto las de Apatzingan.

Las costas del mar del Sur que corresponden á Michoacan se estienden de Oriente á Occidente desde el rio de Zacatula que es limite con Guerrero, hasta el de Coaguayana que es el de Colima: en muchas cartas geograficas se ha colocado la desembocadura del Zacatula á los tres grados trein-

ta minutos de longitud, cuando realmente está á los 2° 59' segun aparece de las últimas observaciones; este notable error ha ocasionado el mas grave de recortar las costas y aun la superficie del Estado.

Si seguimos la costa desde el Zacatula para el Coaguayana, encontraremos á las nueve leguas de aquel, el puerto de *Maruata* que es el mejor de toda ella; despues á las tres leguas el de Buceria; á las doce el de San Luisito: á las tres ó cuatro, el de San Juan de Lima: á las nueve, el de San Telmo, y á las dos el riachuelo citado de Coaguayana que aumenta sus aguas con dos torrentes que descienden del volcan de Colima. Hay ademas algunos fondeaderos ó anclajes que prestan á los buques algun abrigo. En toda esta playa se encuentran perlas, carey y corales: en toda ella hay enormes tiburones y tintorerías.

Las siembras de algodón abundan en algunos puntos de la Costa, principalmente en Coaguayana: el comercio de este ramo se calcula en ciento cincuenta mil pesos, que podrian subir hasta tres ó cuatro millones si se cultivaran todos los terrenos propios para dicha siembra.

Bordan estas 39 leguas de costa millares de palmas de coco y de otros árboles frutales, tambien tres ó cuatro serranías que descienden hasta el mar, y algunas playas arenosas cubiertas de conchas, caracoles y otros mariscos.

No muy distante de la playa se encuentran las lagunas de Maruata, las de Ostuta, y las de Maquili: las primeras de agua potable, y las segundas de salada.

Los legisladores de Michoacan debian consagrar todos sus esfuerzos á formar en Maruata un puerto cómodo y abrigado: incalculables serian las ventajas que reportaria la tierra Caliente con el comercio que se

estableciera en estas costas á donde llegarían multitud de buques á cargar algodón, cobre, fierro, brasil y el carbon de piedra que abunda en la Sierra: sé muy bien que algunas compañías norte-americanas de mineros han mandado comisionados especiales que busquen el carbon de piedra en las inmediaciones de la costa, y que éstos informaron no haberlo encontrado; pero yo tengo datos irrecusables para creer que existen los criaderos á 25 leguas al interior de los puertos de Maruata y Buceria; tengo además algunos ejemplares del referido carbon mineral.

Réstame decir algo sobre cada uno de los curatos de clima cálido: comenzaré por los de la Costa.

#### COAGUAYANA.

Este es el último pueblo del Estado que se sujetó á las *armas* españolas en tiempo de la conquista: sus habitantes huyeron á las montañas y permanecieron sosteniendo valerosamente la guerra por espacio de medio siglo, hasta que al fin fueron vencidos por el genio y constancia de los conquistadores: estos tenían el interés de sujetar la comarca para apoderarse de la enorme cantidad de arenas y granos de oro nativo que se creía, tenían los rios y montañas de estos puntos de la Sierra. Por tal motivo dieron los españoles á Coaguayana el nombre de *Motines de Oro* con que fué conocida la poblacion durante mas de dos siglos.

El lugar está situado á los 18° 17' 30" de longitud y 4° 2' de longitud del meridiano de México: el curato tiene 2,500 habitantes, de los cuales mas de mil viven en la cabecera: colocada ésta en un plan muy fértil, rodeada de bosques y enormes montañas; y con algunos rios pequeños que pasan por sus cercanías para desembocar en el

Pacifico, su temperamento es caliente, humedo y mal sano.

En algunos puntos de esta costa se estiende la arena á cuatro leguas del mar: en otros hay gran cantidad de frondosos árboles de cocos de aceite y de agua, y en otros feraces algodones que forman el ramo mas productor de esta comarca: las siembras de maiz, la cria de ganados, el queso y algunas frutas constituyen la industria de estos habitantes.

El curato fué fundado en principios del siglo XVII; está servido por un solo clérigo que es el párroco: la iglesia es un gran jacal muy miserable que ha sido algo repuesta en estos últimos años.

Dependen de esta parroquia los pueblos siguientes:

*Xolotlan*: situado en la mesa del cerro de su nombre: tiene capilla y 200 habitantes: hay en sus inmediaciones bosques inmensos de chicos zapotes y de limones.

*Chamilla*: colocado en la falda de una loma con capilla y doce familias miserables.

*Zinacamilán*, límite de este obispado con el de Guadalajara, con una poblacion de diez y ocho familias, capilla y campo santo: está situado en el camino que vá de Coaguayana á Colima.

El curato linda con los de Maquili, Coacomán y algunos pueblos del obispado de Guadalajara. La área del mismo curato se regula en 165 leguas cuadradas, Coaguayana produce de 7 á 8,000 quintales de algodón escarmenado: dista 92 leguas de Morelia por los rodeos que se hacen en el camino.

En territorio de este curato está el puerto de San Telmo á donde han descargado hace pocos años algunos buques que hacen el contrabando: tiene un puerto miserable y 80 ó 100 vecinos.

#### MAQUILI.

Pueblo mas pequeño que el anterior, situado á trece leguas de él y tres y media de la costa á los 3° 47' de longitud y 18° 13' de latitud, en una especie de hoya formada por cerros elevadísimos. Inmediatas al pueblo se encuentran unas salinas, de las que y de la pesca de perlas sacan los vecinos su subsistencia: se dan en sus inmediaciones el algodón, el maiz y con abundancia el plátano.

El curato debe haberse erigido hace 200 años: lo sirve un eclesiástico del clero secular: la parroquia es un jacal de adobe, sumamente pobre como casi todos los templos de estas comarcas. Maquili tiene 400 habitantes en la cabecera y 2,800 en el curato.

Dependen de esta parroquia los pueblos siguientes:

*Pomaro*, vicaria fija con ruin iglesia, y 600 habitantes, que se emplean en la pesca de perla: este pueblo es el último de Michoacan por el rumbo del Oriente: está situado en la cima de un cerro á nueve leguas de la Costa, de la que lo separa la laguna de Maruata que es de agua dulce y produce mucho pescado chico. Reside en este pueblo un padre vicario cuando se proporciona.

En esta serranía abundan tanto los venados y las gamuzas, que las pieles de estos animales bien curtidas no valen mas de dos reales, sirven para calzoneras y cotones de los habitantes: en Coacomán se hace algun comercio con estas pieles.

*Maruata*: puerto inmediato á la laguna de su nombre: tiene hoy 250 vecinos: es el único donde cómodamente pueden anclar los buques en toda esta costa, porque los de *Buceria* y *San Juan de Lima* no tienen la regularidad y abrigo que éste.

*Ostuta*: pueblo de mejor caserío y poblacion que los anteriores: tiene iglesia y 500 vecinos.

*Coire*: tiene 300 habitantes, capilla y algun comercio de frutas: dista nueve leguas de la costa, diez de Ostuta y cuatro de Pómaro. 141

*Acuña*: pueblito de 100 vecinos que comercian en el algodón, en la miel y en la cera de abejas que recogen en los montes inmediatos: está situado á cinco leguas de Maquili y ocho del mar, en el camino que va para Tepacaltepec.

El curato de Maquili linda con los de Coaguayana, Aguililla, Coacomán y algunos pueblos del arzobispado en el Estado de Guerrero: su área es de 134 leguas cuadradas.

#### AGUILILLA.

Hace 80 años que se erigió este curato por la mucha dificultad que tenían los párrocos de Maquili y Tepacaltepec para administrar los sacramentos á los miserables pueblos de este distrito.

Aguililla era una poblacion de mil habitantes con regular iglesia parroquial: iba subiendo en comercio y caserío cuando fué quemada por el guerrillero Pascual Rodriguez Pinzon en Agosto de 1854: con mucho trabajo se está reconstruyendo el pueblo.

El curato está servido por un solo eclesiástico del clero secular: dependen de él algunas miserables rancherías y tiene 1,800 habitantes que se sostienen de la cria de ganado, siembras de maiz y comercio de algodones en la costa: casi todos los vecinos de estos pueblos son oriundos de Cotija y Zamora de donde han venido á establecerse aquí en estos últimos años.

Aguililla dista 16 leguas al Oriente de